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上郭社区位于新塘街道中心区
域，这里是菲律宾国父扶西·黎刹的
祖籍地，1987年12月石狮建市后，上
郭社区成为晋江市的东大门，东与塘
市社区毗邻，西与罗山街道许坑接
壤，南与梧林社区交界，北与后洋社
区接境。山明水秀，形深势远，左拥
青龙（青阳），右舞金狮（石狮），背倚
灵源山，雄视大东海。

兼具人文底蕴与区位环境优
势的上郭，在2011年时迎来了一个
发展的拐点。这一年，福兴路改造
启动征迁，涉及约50幢民宅数万平
方米。这一年，28岁的灵源小伙子
王小林从新塘街道机关第一次走
进上郭，加入福兴路征迁工作组，
并且一待就是十年。

从这一年开始，上郭的征迁几
乎未停过——

2011年，新塘中心区启动征迁；
2013年，梧桉溪整治启动；2013年，
东西三路项目启动建设；2015年，智
能装备制造园项目启动征迁；2016
年，田园风光项目启动征迁；2017
年，梧林传统村落启动征迁；2018
年，瑞鹊住宅安置小区项目启动；
2018年，高铁一期项目启动，随后的
2019年，二期启动。

10年间，这些征迁项目涉及全
社区1000多户人家的每一个家庭。
征迁项目之多，项目建设期之长，涉
及面之广，面临情况之复杂，工作量
之繁重，常人难以想象。

2013年，组织上委派王小林担
任上郭社区党支部书记。有了两
年征迁工作经验的年轻支部书记，
在强化优配支部班子成员的前提

下，以最饱满的热情，全身心投入
到火热的工作熔炉中。

记不清多少次入户宣传的苦
口婆心，记不清多少次政策解读的
口干舌燥，记不清多少次纠纷化解
的惊心动魄，记不清多少次夜以继
日的通宵达旦，十年征迁路，不仅
练就王小林一身春风化雨无坚不
克的征迁本领，更锻造出一支一心
为民、能征善战、作风优良的支部
队伍。

群众工作要做通，先做通党员
的工作，党员一通则百通，党员一
个表率，胜过千言万语。社区共有
105位党员，在党支部带领下，社区
党员充分发挥党员先锋模范作用，
以基层党员带动群众，征迁工作有
了强有力的保障。

王小林向记者讲述了一个事
例。2019年 7月，高铁二期征迁启
动，上郭社区有 85幢房屋共 7万多
平方米在征迁范围内。

一位曾在支部当过支委的老
党员家里有 2幢房屋共 1000多平
方米涉及征迁，这位老党员二话不
说，主动签约，并带动身边的亲戚
和朋友，整个征迁工作在两个月内
顺利完成。

不仅在高铁一期、二期，事实
上，在上郭涉及的东部快速、二重
环湾、智能装备产业园、安置房用
地回迁、中心区等重点项目建设
中，社区党员带头提前签约成为普
遍现象，正是这些基层党员的主动
作为，影响并带动了社区其他群
众，使繁重的征迁任务一个接一个
圆满完成。

新塘上郭社区：

十年征途路漫漫 支部引领向前创
本报记者 钱健铭

从航拍图看，上郭仿佛一只高高跃起的小狮子——6个自然村各属小狮子的一部分——占头是奋力前倾的头部，保持着积极昂扬的态势；大乡、塘边及后曾组成线条流畅的躯
干及腰线，厚实茁壮；右下的塘中，像极用力往前探的前爪，迅猛有力。

车子走进上郭，穿行在密集曲折而绿树掩映的村道上，你会惊诧于每条村道不论如何七拐八弯，总能很快通到村外的几条主干道。福兴路纵穿社区中东部而过，东西三路横
列在社区南面，而两条平行的联华大道与盛华路又穿过社区西部，这几条大道组成了上郭通向外界的交通动脉，而社区内部细密通畅的村道就如同这个社区的毛细血管。

历经十年的项目征迁，上郭圆满完成了历史赋予一个居民社区为了城市建设与发展所必需的牺牲与付出，这些纵横而密集的小路，就是社区近年完成征迁任务后转而改善人
居环境、精修内业的开始。

主导上郭十年和谐征迁，推进社区提升交通条件、改善人居环境的，是社区两委一班人，特别是社区党支部书记王小林及他的伙伴们。

不久前，王小林代表社区党支部领回了一面沉甸甸
的牌匾“晋江市先进基层党组织”。与此同时，位于社区
内的卡尔美公司党支部也获颁“泉州市先进基层党组
织”光荣称号。对于社区和企业来说，这不仅是一份骄
傲与荣耀，更意味着更大的责任与压力。

上郭辖区内组织众多，机关、部队、企业不可胜数，
如何有效整合辖区资源，实现资源共享与借力，助力社
区发展，社区支部是颇费了一番工夫的，而与卡尔美支
部的携手联动就是一个很好的案例。

只要没出差，每天上午八点到九点间，社区居委会
主任、卡尔美公司董事长柯永远都会走进社区党群服务
中心一楼的办公室。三年来，这已成为一种习惯。征迁
工作的推进，人居环境的治理，驻地单位的联络，社区工
作事无巨细方方面面，出钱出力出计策，每天上午，柯永
远的办公室总是人声鼎沸，热闹非凡。

事实上，不仅社区服务做得棒，柯永远所在公司的
支部党建工作开展得也是有声有色。公司支部现有党
员近30名。近年来，公司认真践行泉州市民营企业党建
融入公司治理“1533”工作机制，着力打造“造梦者”党建
品牌，推动党组织领导、参与或服务企业制度管理、和谐
创建、人才集聚、文化引领、内控建设等五方面内容，实
现党建工作与企业发展同频同向、互融互促。

值得一提的是，公司 12名高层中有 7名党员，形成
双向进入的领导体系，柯永远同时担任党支部书记。

近年来，公司支部围绕构建和谐企业，以“情聚远祥
人”为宗旨，凝心聚力，激励党员青年职工担当作为，掀
起比作为、比服务、比贡献的“三比”活动热潮，齐心协力
构建“造梦者”党建格局。

公司党建工作中，注重发挥党员青年职工生力军
作用，将足球公益情怀融入“造梦者”党建品牌建设，

向中国宋庆龄基金会、中国教育发展基
金会等慈善组织累计捐资捐物 28

次，推进贫困地区青少年足球
事业发展；党员带头领衔或
参与技术研发项目，成功申
请专利 20项，激发职工向
心力凝聚力，内化成企业
发展引擎，助力卡尔美
公 司 成 为 上 市 后 备 企
业。

与此同时，通过红色
教育、志愿服务、学习培
训等各类活动载体，开展
人居环境整治、困难群众

慰问等志愿服务活动，使公
司党建与社区党建紧密融合，

互帮互促，互相渗透，在企业发展
的社区建设中取得实实在在的成效。

福兴路右拐，盛华路左拐，一条 30多米
的小缓坡，就进了后曾自然村。而在2019年
之前，这里是不通的；东西三路右拐50米，过
桥，就进了虎项自然村，而在去年之前，这条
路还不存在。

上郭社区位于新塘中心，联接着晋江主城
区与石狮，但由于历史原因，也由于多年来村
两委一直忙于征迁，无暇顾及，这个社区的大
多数自然村要通往城市主干道，却是举步维
艰。长期以来，仅有的几条外联村道，狭窄难
行，群众多有怨言。

2018年这个局面迎来转机。这一年，辖
区企业远祥服装公司董事长柯永远当选社
区主任，与已经担任两届社区书记的王小林
联手，把工作重心转向改善与提升社区的人
居环境。

“说实话，上郭为城市建设是做出了贡
献的。作为社区党支部，为居民办实事办好

事，让居民享受发展红利，这是理所当然，也
是义不容辞。”王小林一席话，道出了一名基
层共产党人的心声。

在社区居委会及柯永远的大力配合
下，支部把一项项民生项目列入议程，同
时要求社区 6 个党小组每年必须实施 3
个“为民办实事”项目，一批批民生项目
相继完成。

军民西路、学府路等道路被打通
了。三年来，新修建了12条村道，实现每
个自然村都能将路通至市政主要道路。

新改建公厕9座，翻修一个篮球场，新
建一个室内篮球场，两处微景观公园。

社区环境整治也有较大提升，微景观随处
可见，军民路整体景观提升工程也顺利完成。

如今的上郭社区，道路通畅，环境优美，
灯明树绿，路净水清，文体设施齐全，居民安
居乐业，生活怡然自得。

0101 一个社区的十年征迁路

0303 卡尔美支部助力社区发展

0202 12条村道的初心守护
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卡尔美支部党员参加党课学习。

从一张图纸到落地开花

“祖昌体育馆于 2000年 12月动工建设，无论
是场馆设计，还是建筑工艺都极具前瞻性。”昨日，
在祖昌体育馆，晋江市体育中心副主任张汉明拿
出一叠厚厚的照片，上面清晰记录着祖昌体育馆
从无到有的奋进历程。

作为祖昌体育馆筹建组一员，张汉明回忆道，
20世纪末，晋江市政府在体育中心地址上规划了
一场两馆，即体育场、游泳馆和体育馆。“当时，国内
很多地方建体育馆就是单纯的篮球馆。而祖昌体
育馆筹建之初就被定位为综合性体育馆，能够满足
16个单项体育的国家级比赛需要，并配备了高标
准的4000个观众席，主要承办国内外重大比赛，同
时还肩负举办大型演出与重大会议的任务。”

在为期一年的筹备期，筹建组对设计方案多
方论证、多次修改，并前往福州考察，参照福州市
体育馆，打造属于晋江人的体育殿堂。

“当时玻璃幕墙在国内并不多见，而且我们使
用的是斜面玻璃，对工艺要求更高。”筹建组找到
国内专业生产玻璃的厂家——位于深圳的南方玻
璃厂进行定制。为了建筑外观的美观性和流线的
合理性，台阶的设计也是改了又改。“当时石材的
粘贴工艺普遍是干挂，我们采用了最先进的湿贴
工艺，粘贴材料也是从国外进口的。”张汉明说。

值得关注的是，场馆的灯光、音响、木地板、空

调都使用了当时最先进的技术和设备。体育专用
木地板达到国际单项比赛标准，音响设备达到国
家一级标准，专业灯光也达到彩色电视直播的要
求，大屏幕显示及裁判系统能满足视频及十多项
体育比赛的要求。

祖昌体育馆总投资4500万元，其中晋江金井
溜江村旅菲华侨陈祖昌先生捐资 1000万元人民
币，并以其名字进行命名。“祖昌先生自始至终关
心工程的进度和质量，只要一回国就会过来看

看。”张汉明透露，陈祖昌先生对工程的外观、室内
的设施倾注了大量心血，体育馆外墙玻璃颜色和
室内座椅，他都亲自参与挑选。

经过两年建设，祖昌体育馆于2002年12月落
地开花，总建筑面积1.7万平方米，由体育馆、训练
馆、地下训练房等组成，并配套新闻发布中心、商
务中心、运动员休息室、裁判员休息室、记者室、多
功能会议厅等辅助用房，这在当时国内县级市中
是少有的高规格体育场馆。

祖昌体育馆：体育城市的闪亮名片
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日前，晋江 2020 世
中运篮球项目竞赛主任
何鲁伟来到晋江，指导
世中运篮球项目组织和
筹备工作。作为世中运
篮球比赛场馆之一，祖
昌体育馆的场地条件和
筹备进展获得了专家肯
定。今年 10 月，晋江这
座极具代表性的老牌体
育场馆，将迎来全世界
的青春面孔，碰撞出耀
眼火花。

自 2002 年 建 成 以
来，祖昌体育馆已经陪
伴晋江人走过近 20 载
春秋，见证了晋江城市
发展的无数重要时刻，
成为晋江市民心中无可
替代的存在。晋江建市
10周年庆典暨慈善总会
成 立 、建 市 15 周 年 庆
典、中国羽毛球队训练
基地、CBA 晋江主场、
WCBA晋江主场……毫
无疑问，在晋江市民眼
里，祖昌体育馆不仅是
晋江的城市地标，更是
晋江体育城市的一张闪
亮名片。

从“一枝独秀”
到“竞相开放”

“以前只能在电视上看比赛，祖昌
体育馆建成后，终于能在现场欣赏顶级
赛事，感觉棒极了。”洪德阳是一名土生
土长的晋江人，作为篮球迷，直到现在，
他仍记得十多年前第一次踏进祖昌体
育馆，第一次现场观看 CBA 比赛的激
动心情。

“现场看比赛和在电视上看差别很
大，现场火爆的气氛是隔着屏幕无法感
受到的。”比赛结束后，意犹未尽的洪德
阳跑到球员通道，抓住机会和喜爱的球
员合影，留下了珍贵回忆。“如今，晋江高
大上的场馆遍布各个镇街，高规格的体
育赛事也越来越多。特别是晋江牵手世
中运以来，不仅城市‘颜值’提升了，体育
氛围也越发浓厚，很期待即将到来的世
中运盛会。”洪德阳的一番话，道出了许
多晋江人的心声。

从在电视机前追比赛，到家门口看
比赛，再到承办世界级大赛。近年来，
晋江将“办赛事”与“办城市”“惠民生”
紧密结合，以举办国际性重大赛事为契
机，新建、改建 30个比赛场馆。从祖昌
体育馆“一枝独秀”，到二体中心、全民
健身中心、福大晋江科教园体育馆等各
大体育场馆“竞相开放”，随着一个个
崭新、靓丽的场馆落成，晋江城市品位
进一步提升。

在晋江主城区，以体育中心、二体
中心、全民健身中心为主的场馆群，进
一步提升晋江的城市品位和国际化进
程。“从场馆布局和定位来看，体育中
心、二体中心、全民健身中心这些场馆
将助力打造‘以体育为核心的中央活力
圈’。它们将作为晋江市区、晋江商务
区、陈埭体育产业的一个重要配套，带
动整个晋江体育产业的发展。”晋江市
体育局党组书记、晋江体育产业发展办
公室副主任陈茂和介绍。

从国羽福地到CBA优秀场馆

除了晋江人，还有这样一群人，对祖昌体育馆
有着特殊的感情。

祖昌体育馆刚建完不久，时任中国羽毛球总
教练的李永波来到晋江，对场馆进行考察。“一走
进大门，李永波就频频点头，当场拍板定了下来。”
张汉明告诉记者，专业的训练场地，配套齐全的宿
舍、食堂，以及相对安静的环境，这一切都让李永
波很满意。

2003年，经国家体育总局乒乓球羽毛球运动
管理中心批准，晋江成为国家羽毛球队训练基
地。同年4月，国羽队首次来到祖昌体育馆，展开
封闭式集训。不巧的是，集训时期，非典疫情来
袭。于是，原本计划在晋江集训40天的国羽队将
时间调整为100天。正是这关键的100天，令国羽

队有了新的变化。在晋江集训结束后的世锦赛
上，国羽队收获三金。从集训前的萎靡不振，到集
训后的脱胎换骨，晋江是中国羽毛球队“福地”的
说法由此开始。

至今，国羽将士已经到祖昌体育馆集训了十
余次，队员们对场馆、器械、后勤服务都有极高的
评价，场馆工作人员和国羽上下早已亲如一家。
大家所熟知的林丹、谢杏芳这一对体坛“神雕侠
侣”，恋情就是在这里萌芽。

篮球是晋江的第一运动。要说晋江篮球迷最
熟悉且热爱的体育场馆，非祖昌体育馆莫属。

2004年，福建浔兴 SBS男篮开始征战CBA联
赛，主场就设在祖昌体育馆。2018年，福建恒安
心相印职业女子篮球队训练基地和WCBA联赛
主场落户晋江，晋江成为全国首
个拥有男女职业

顶级联赛球队的县级市，祖昌体育馆也成为全国
首个承办男女篮职业联赛的县级市体育馆。

“2018年这一年是最忙的，三天两头就有比
赛或活动。”晋江市体育中心主任陈永记说，男篮
和女篮的比赛通常是间隔一两天举行，赛程密
集。由于CBA和WCBA的场地布置要求不同，所
以每场比赛结束后，工作人员都要立即更换地贴、
广告牌、电子屏幕，为下一场比赛做准备，这往往
要忙到半夜，甚至通宵达旦。

除了保障比赛场地外，为球队提供后勤服务
也是大家日常工作的一部分。得益于出色的场馆
保障工作，2008-2009 CBA赛季，祖昌体育馆被
中国篮球协会授予“优秀赛区场馆奖”。

祖昌体育馆资料图。

本报记者 李诗怡


